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! 第四维社区版

!少许"较模糊
操作难规范

记者!以下简称"记#$#电子屏
上学期就已安装，这学期才开始投
入使用，是不是意味着食堂前期为
此做了大量准备工作？

杨峻岷!以下简称%杨&$#对。从
去年 !月开始，我们组织专门队伍，
以“耕缘餐厅”为试点，探索大众菜
肴标准化规范工作。今年 "月 #日
起，将比较成熟的 $!个菜肴标准化
信息公示出来。信息包括：菜名、图
片、主要营养成分、主辅调料配比、
每份菜的重量和原材料价格、售价
等。

记# 你刚刚提到了“菜肴标准
化”，就高校食堂而言，这项举措意
味着什么？

杨#我具体指“中餐标准化”。传
统烹饪由人工操作，标准化程度低，
重点展示厨师的个人技艺，常有“少
许”“适量”等词语出现，这种模糊性
为厨师提供了发挥空间，使菜肴各
具特色，也带来质量不稳定等状况，
不像洋快餐那样有严格的制作规
范。拿我们食堂来说，常有学生反映
“咸了”“淡了”“太油”等问题，但我
们很难让所有人满意。中餐技术革
新需要较长过程，我们将在加工设
备、工艺流程和服务三方面，尝试探
索标准化。

食材来源
由专家统一把关
记#公开标准有利于各方监督。

不过要做到标准化的，不仅仅是口
味，还有营养搭配。我们很高兴地发
现，电子屏上除了菜肴的成品特色、

标准配比外，还标明了营养成分。这
些有没有充分的科学依据？

杨#决定做“中餐标准化”的尝
试后，连带的一些问题都需要考虑。
比如，菜肴主料和辅料要依据色泽、
营养、成本搭配；根据师生反馈，调
整佐料，在最大化符合同学口味的
基础上固定菜肴口味和色泽……关
于营养成分，我们是请专业营养师

根据原材料测算出来的，今年我们
又引进了一名扬州大学营养学专业
的应届毕业生，希望把这项工作做
得更专业。

记#除了口味和营养，公开价格
和食材来源，也是同学们比较关心
的。目前的电子屏对每道菜的毛利
率和原料成本都有公布，但并未注
明原料来源，食堂在这方面有哪些

考虑？
杨# 为了从源头上保证就餐师

生的饮食安全，上海市教委专门成
立了上海高校后勤配货管理中心。
我们所有大众餐厅的食材，都由该
中心提供，由他们负责食材的索证、
蔬菜的农药残留检测报告等等。所
以同学们大可放心，食材都由高校
配货中心的专家严格把关。

纯素菜难烹饪
且未必便宜

记# 校食堂里的素菜种类比较
少，一些蔬菜常被加几根肉丝摇身
一变成为小荤。食堂是不是可以考
虑多增加一些“纯素菜”？

杨#这里有几个误解。第一，蔬
菜不一定便宜，市场上蔬菜价格波
动大，从原料到成品的转换率却很
低，再加上人工、燃料等成本后，常
发生成品蔬菜的成本反而超过荤菜
的情况。第二，烹饪纯素菜，对技艺
的要求比烹饪混炒菜和大荤菜都
难，目前饮食中心下属的几个食堂
都是由技术比较好的厨师专门烹饪
纯素菜，在素菜专窗供应。而在普通
窗口以大荤、混炒菜为主，辅以卷心
菜、炒豆芽等成本较低、烹饪简单的
素菜。

记#电子屏公示确有不少好处。
首先，清楚菜名后，点菜时能减少交
流障碍，加快速度；其次，每日菜品
公示后，同学们可合理搭配，兼顾口
味和营养；第三，对特定配菜过敏的
人，能做出更合意的选择。还有其他
反馈吗？

杨# 目前还没收到太多同学的
反馈。我们认为，校饮食中心就是要
做到让师生明明白白、快快乐乐消
费；要多听取同学们的建议，逐渐改
良口味和品种；让厨师更多地站在
用餐者的角度，而不是按自己口味
来做菜。这也正是食堂当初开展“大
众菜肴标准化”探索的初衷。

采访结束后不久' 复旦食堂里

又出了一些新花样(((墙上贴出了

食堂师傅的活动照片' 进门处用五

彩荧光招牌写上了十来种新菜式)

! ! ! !近日，上海海洋大学第一教学
楼出现了一个特殊的无人售货“诚
信小站”，引得途经此处的同学纷纷
驻足。其实，这是一个由在校大学生
负责的研究项目，在满足同学们部
分生活需要的同时，也开启了一场
无形的诚信考验。

无人看管$有借有卖
“诚信小站”设立在学校人流量

最大、同时也是通宵开设的第一教
学楼一楼，仅由一个货架以及两块
宣传牌组成。货架分为四层，最上
层出售胶带、纸巾、笔记本，第二层
卖笔，第三层摆放了卷笔刀、橡皮、
直尺、订书机等，最后一层则陈列
着瓶装矿泉水和折叠雨伞。货架两
侧张贴的使用指南上写明，“诚信
小站”的物品分为“付费党”和“借
用党”两类。雨伞、订书机和卷笔刀
可供学生免费借用，但需及时归
还，其余物品都按标价出售，由顾
客自行将购买商品的钱款放入“聚
宝盆”内。

“诚信小站”的负责人王涛，是
上海海洋大学在校学生，由他策划
实施的这个实践项目，名称为“创建
高效‘无人售货站’，构建诚信校园
实践研究”。
“通过在学校教学楼里设立无

人售货点，我希望对我们学校学生
的诚信度做一番调查。”为此，王
涛去年就开始各项准备工作。从申
请项目、答辩、筹资、申请场地到
最终付诸实践，他花了半年左右的
时间。

开业之初$经营乐观
今年 %月 $日，王涛的“诚信小

站”初次亮相上海海洋大学的教学
楼，就引起了路过学生的浓厚兴趣。
“咦？这是什么呀？无人售货真的能
行吗？”“这个肯定要亏本吧？没人看
着，谁给钱啊？”
面对质疑，王涛说，小站开张第

一天，就有了 "&元的营业额。截至
发稿时，他透露，虽然取货不付款的
现象还是偶有发生，但小站几天经

营下来的情况还是比较乐观的，收
取的金额大致与出售情况相符。
“虽然货物种类不是很齐全，但

是同学们还是给予了很大支持和鼓
励，许多同学留言为小站叫好。”王
涛介绍，“诚信小站”的前期投入约
#''''元，来自学校项目资金，主要
用于货物的采购和运输，但他明确
表示“建立‘诚信小站’的主要目的
不是为了盈利，能保持收支平衡，我
就很满意了。”

通宵复习$方便救急
“诚信小站”开设后，在海洋大

学的学生中引起不小风波，大家看
法各异。
食品学院大二学生殷红显得很

兴奋，“在一教设立这个无人售货
站，实在是太方便了！以前考试周通
宵复习时，经常会碰到笔没墨了或
者没有带本子的情况，大半夜的，也
没地方去买，这学期考试周要是再
碰到这种情况，就能轻松解决了。”
“晚上没人看着，也没其他人监

督，你会付钱吗？”同行同学提出这
样的质疑。“当然会！笔和本子的钱
就一元两元，你都不付，算什么大学
生啊？”殷红毫不犹豫地反驳。

海洋大学大一学生杨硕也对
诚信小站的设立持肯定态度。“我
前两天听说一教有无人售货站，还
特地和同学过来围观。当时正好我
同学要买支红笔，但手头没零钱，
还特地问我借了 ( 块钱，投进了
‘聚宝箱’。”

调查诚信$不为盈利
和殷红的乐观不同，海洋大学

大三学生陈昕丽在“诚信小站”付
钱拿了一支笔后，坚持认为“逃单”
情况难以避免。“大学其实就是个
小社会，大多数人买了东西肯定都
会付钱，但也不能保证，有少数人
偏偏就‘舍不得’那一元两元呢？就
像有人宁愿冒着被抓的风险，也要
逃地铁票。”
为“诚信小站”提供场地和经费

支持的校方怎么看？项目指导老师

朱章华表示，此举是为了加强大学
生的诚信观念，帮助大家在实践中
加强自律，提升诚信度。
对于小站未来，王涛一直强调

“不为盈利，只是一项特别的诚信度
调查。”但他同时也充满期待地表
示，“当前无人售货站还处于试营运
阶段，我希望借此在学校树立诚信
的标杆，并努力向上海其他高校、乃
至全社会推广。”

大学食堂里的新鲜事!!!

菜名!成本!营养"屏幕滚动播放
何文琳 !复旦大学$

校园无人售货"你会#逃单$吗%

张芸 陈可成 !上海海洋大学$

通宵教学楼里的新鲜事!!!

! ! ! !不久前"一些细心的复旦学生发
现"食堂里有了一处小改变&&&邯郸
校区二楼#耕缘$餐厅的电子屏"开始
滚动播放菜肴的详细图文介绍'不少
同学根据屏幕信息"盘算着接下来这
顿饭的营养搭配(也有同学瞟一眼后
匆匆走过" 觉得吃食堂只求填饱肚
子"不敢奢求口味'

食堂里的新鲜事"背后有哪些特
别的考虑%且听复旦大学后勤公司饮
食服务中心主任杨峻岷为大家细细
道来'


